

## UNA MIRADA HACIA EL FUTURO EN AMÉRICA DEL NORTE

---

# 2024-2025: El periodo electoral en América del Norte

**Jesús Jiménez Bautista\***



Lic. en proceso de Ciencia Política y Administración Pública, con especialidad en Ciencia Política, por parte de la Universidad Nacional Autónoma de México. Actualmente busca la especialización en investigación sobre relaciones internacionales. También se especializa en el estudio de procesos históricos para la construcción de escenarios prospectivos



## **Resumen**

Durante los años de 2024 y 2025, los tres países que comprenden la región geopolítica de América del Norte se adentraron en sus tradicionales procesos democráticos para renovar sus respectivos gobiernos. Ante la situación del crecimiento político y económico de China y sus países vecinos, las tres naciones norteamericanas dejaron en claro que la relación trilateral les puede hacer crecer lo suficiente para el mercado global. Y si bien los gobiernos que han resultado electos durante este periodo han manifestado ser de tendencias nacionalistas, sus visiones no parecen encontrarse entre sí pero las circunstancias los orillara a llegar a un acuerdo.

Por un lado, está el nacionalismo con la visión izquierdista del progreso que encabeza Claudia Sheinbaum Pardo en el gobierno de México, este mismo que le heredó de su antecesor Andrés Manuel López Obrador. Donde ambos han dejado claro que la relación de los países del T-MEC debería llevarse a cabo con cooperación pero sin intervenciones. Al otro lado de la frontera norte, está el nacionalismo conservador y elitista de Donald Trump que busca restablecer su proyecto de nación que implementó en su primera administración de 2017-2021. Por último, se encuentra el nacionalismo liberal y cooperativista de Mark Carney en Canadá, que busca defender la soberanía de su nación ante las intenciones expansionistas de EE.UU., aunque también buscará una buena cooperación con sus vecinos regionales.

**Palabras clave:** Campañas electorales, Elecciones, América del Norte, Relaciones Diplomáticas, Transición Política, Intervención Política.

## **Abstract**

In the period 2024-2025, the three countries that comprise the geopolitical region of North America would enter into their traditional democratic processes to renew their respective governments. Before the situation of political and economic growth in China and its neighboring countries. Given the political and economic growth of China and its neighboring countries, the three North American nations made it clear that the trilateral relationship can allow them to grow sufficiently for the global market. And while the governments elected during this period have tended to have nationalist tendencies, their visions do not seem to coincide, but circumstances have forced them to



reach an agreement.

For example, there is nationalism with the leftist vision of progress led by Claudia Sheinbaum Pardo in the Mexican government. This same one he inherited from his predecessor Andrés Manuel López Obrador, and both have made it clear that the relationship between the USMCA countries should be conducted with cooperation but without intervention. Across the northern border, Donald Trump's conservative and elitist nationalism seeks to reestablish the national project he implemented during his first administration from 2017 to 2021. Finally, there is the liberal and cooperative nationalism of Mark Carney in Canada, which seeks to defend his nation's sovereignty against the expansionist intentions of the United States, although it also seeks good cooperation with its regional neighbors.

**Keywords:** Election campaigns, Elections, North America, Diplomatic Relations, Political Transition, Political Intervention.

### ***Introducción***

El mundo parece que cada vez más se está dividiendo, como en los tiempos de la Guerra Fría en donde la división ideológica estaba muy marcada. La rivalidad entre el comunismo y el capitalismo se ha reavivado en los discursos políticos para ganar elecciones, pero ha provocado la polarización desmedida entre la ciudadanía. En la actualidad, además de que se replica la lucha ideológica; también se añade el factor geoeconómico, en donde las grandes potencias buscan impulsar y proteger su región en el mercado global a costa de las demás regiones que existen en el mundo.

En tiempos recientes, los principales competidores han provenido del Extremo Oriente (China) y de América del Norte (Estados Unidos). En medio de esta rivalidad, ambas naciones han buscado blindar sus regiones con el fin de proteger su posición en el escenario internacional. Si bien, China parece tener un control regional más sólido con sus vecinos debido a la similitud de sus regímenes políticos, ideología política y cooperación económica. Con respecto a los EE.UU. las cosas parecen ser un poco diferentes.

Hablando específicamente de una de estas diferencias, esta se deja muy en claro a la hora de hablar de las cuestiones electorales. Mientras que en los países del Lejano Oriente tienen en su mayoría sistemas políticos



regidos por el unipartidismo o por un partido hegemónico, lo que ha permitido esta unidad entre los países de dicha región. En cambio, en el bloque de América del Norte, estas naciones se rigen por sistemas democráticos con partidos que se han ido alternando el poder relativamente. Esto aseguró durante un tiempo cierto equilibrio y concordancia política e ideológica entre los países norteamericanos (Canadá, Estados Unidos y México) que les permitió la negociación de un Tratado de Libre comercio que tuvo vigencia 26 años.

No obstante, a partir de 2015-2018, en los tres países se empezaron a vivir procesos políticos donde sus poblaciones se polarizaron en la toma de decisiones de la vida pública de dichas naciones. Prueba de ello fue la necesidad de que el presidente Donald Trump (en su primera administración como presidente de los EE.UU.) instara al primer ministro Justín Trudeau (en su primer mandato como primer ministro de Canadá) y al presidente Enrique Peña Nieto (a finales de su administración como presidente de México) a la negociación de un nuevo tratado de libre comercio entre las tres naciones, el cual fue firmado en 2018 y entró en vigor en 2020.

Durante el periodo 2020-2023 se vivió una relativa armonía política entre los tres países norteamericanos, hasta que se llegó al 2024, año en el que dichos Estados atravesarían un período electoral en el cual habría muchas posiciones encontradas tanto internamente como externamente. Dicho esto, a continuación se hablará de la experiencia de las elecciones internas de cada una de las tres naciones y el pronunciamiento que tuvieron sus vecinos al respecto.

### ***Elecciones Federales de México de 2024: ¿Daba indicios de cómo se podrían dar las relaciones diplomáticas en la región de América del Norte?***

El primero de los tres países de América del Norte que tendría elecciones en todo su territorio sería México. En dicha elección se definieron más de 20 mil cargos públicos en todos los niveles de gobierno (municipal, estatal y federal), siendo el principal de estos, la presidencia de la República. Esta elección tenía como principal primicia la siguiente:

“La trascendencia de estas elecciones radicó en la posibilidad histórica de que México tuviera su primera mujer presidenta, ya que dos de las tres candidatas principales eran mujeres: Claudia Sheinbaum fue postulada por la coalición ‘Sigamos Haciendo Historia’, integrada por



los partidos Movimiento Regeneración Nacional (MORENA), el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). Por su parte, Xóchitl Gálvez representó a la coalición ‘Fuerza y Corazón por México’, conformada por el Partido Acción Nacional (PAN), el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD).” (De la Torre y Osorio, 2024).

Con todo esto, quien se alzó con el triunfo fue la candidata de la coalición “Sigamos Haciendo Historia” Claudia Sheinbaum con una votación de casi 36 millones de votos (lo que representó un 59.75% de votos totales emitidos) en un triunfo contundente e histórico para el ascenso de la primera presidenta que tendría México en sus más de 200 años de historia. A su vez, su triunfo representó la continuidad del proyecto de nación que encabezó Andrés Manuel López Obrador cuando llegó a la presidencia en 2018.

Pero hay una pregunta pendiente que surge para fines de este escrito: ¿Cómo era observada la elección de México por los otros dos países de la región norteamericana? Tanto los gobiernos de EE.UU. y Canadá nunca mostraron una inclinación por algún candidato presidencial de México. Pero, si existieron rencillas con uno de los partidos contendientes de la elección, el cual era el partido gobernante: MORENA y el gobierno en turno lo interpretó como una intervención al ejercicio democrático que se avecinaba en la nación mexicana, ya que se según la visión del gobierno mexicano se habían alineado a las posturas políticas de la oposición.

Todo comenzaría a raíz de una investigación periodística de la corresponsal Natalie Kitroeff del New York Times donde se informó de un presunto financiamiento del narcotráfico a la campaña presidencial de Andrés Manuel López Obrador en 2018. Ante esta situación, el presidente lo interpreto como una difamación que se prestaba para “seguirle el juego” a la oposición política mexicana en medio de la contienda electoral y como en la investigación se mencionó que las autoridades estadounidenses tenía una carpeta de investigación en contra de él, éste instó a las mismas autoridades estadounidenses aclarar si había una investigación abierta en su contra, lo cual fue negado por estos últimos.

A raíz de este desencuentro, López Obrador terminó descartando su participación en la Cumbre de Líderes de América del Norte de abril en



Quebec justificándose de la siguiente manera:

“Nosotros siempre hemos tratado a las autoridades de Canadá y de Estados Unidos con respeto. No merecemos maltrato ni que se manche el prestigio de México, de sus autoridades, que, a diferencia de antes, fueron electas de manera legal y legítima, sin fraudes electorales.” (López Obrador, 2024).

Después de este episodio, no hubo más menciones en el periodo electoral mexicano por parte de EE.UU. y Canadá. Llegando el día de la elección y dándose el resultado de la victoria de Claudia Sheinbaum en los comicios, esta recibió las felicitaciones por parte de Joe Biden (todavía en funciones como presidente de EE.UU.) y Justin Trudeau (también en funciones como primer ministro de Canadá), además de que enviaron comitivas diplomáticas a la toma de posesión de Sheinbaum como presidenta de México el 1° de octubre de 2024.

Repasando brevemente estos sucesos, se podía entender que México intentó condicionar sus participaciones diplomáticas en la región norteamericana, pero conforme pasaron otras acciones en el plano diplomático (específicamente los propios procesos electorales que tendrán Canadá y EE.UU.) en los meses siguientes, limitó sus opciones para aislarse de sus aliados.

### ***Elecciones Presidenciales de EE.UU. de 2024: ¿Cómo se manejarán los acuerdos con el regreso de Donald Trump a la presidencia de los EE.UU. en la relación trilateral?***

En cuanto al caso estadounidense, este tendría más polémicas y referencias a la relación trilateral que se vendieron como propuestas de campaña para los comicios que se celebraron en noviembre de 2024. En esta elección se definiría al próximo Presidente de los EE.UU., toda la Cámara de Representantes, un tercio de la Cámara de Senadores y varias enmiendas estatales. En una elección turbulenta dicho así por hechos como el atentado fallido a Donald Trump y el retiro de carrera presidencial de Joe Biden en favor de Kamala Harris, harían de esta elección una de las más reñidas de la historia.

En dicha elección, Donald Trump lograría obtener (por segunda ocasión de manera no consecutiva) la presidencia de los EE.UU. con 312 votos de los 538 que hay en el Colegio Electoral, mismos que se traducen en más de 77 millones de votos representando el 49.80% del voto popular



emitido. A todas luces pareciera un voto contundente del Partido Republicano, puesto que, es el primer triunfo de este partido en lo que concierne al voto popular desde 2004; no obstante, este responde más a una cuestión de errores del Partido Demócrata. En palabras de Bernie Sanders (en entrevista al Clarín, 2024), explica que “no debería ser una gran sorpresa que un partido demócrata que ha abandonado a la gente de la clase trabajadora descubra que la clase trabajadora le ha abandonado”.

Con respecto a posibles injerencias de los países vecinos de Estados Unidos, estas fueron más atraídas por los contendientes electorales, específicamente por el Partido Republicano; sin embargo no obtuvo respuestas tan inmediatas en la elección estadounidense. Desde la campaña para obtener la nominación del Partido Republicano, Donald Trump (en más de una ocasión) prometió que combatiría el flujo de inmigrantes irregulares que provenía de México y Canadá, además de añadir que impondría aranceles a ambos países si no tomaban medidas estrictas en el combate al narcotráfico (más en concreto a México). No obstante, estas propuestas se tomaron más como medidas xenófobas y pusieron en duda la posibilidad de negociar nuevamente el Tratado de México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC, por sus siglas).

A lo que respecta a Canadá, Justin Trudeau (que había sobrevivido a toda la primera administración de Trump como Primer Ministro de Canadá) trató de mantenerse lo más neutro posible ante cualquier tema que tuviera que ver con los comicios de su vecino estadounidense. Incluso, Trudeau felicitó a Trump por su victoria que lo devolvía a la Casa Blanca; sin embargo, los problemas que tenían desde la primera gestión de Trump se reiniciarían y hasta se agravarían más que en los tiempos en que fueron homólogos.

Durante el periodo de transición, Trump, aparte de hacer eco con las propuestas de campaña ya mencionadas, llegó a insinuar que se debía de anexar a Canadá y México en caso de que estos dos países no pudieran con la carga financiera de la imposición arancelaria que les haría una vez que tomara posesión de su nuevo mandato. En respuesta a estas amenazas, Trudeau las expuso ante sindicatos, empresarios y ciudadanos canadienses con el propósito de defender la integridad nacional de Canadá. Incluso, Trudeau se presentó ante el Rey Carlos III del Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte para hablar de las intenciones de su vecino estadounidense y quien solamente le garantizo acordar una reunión con Trump para hablar sobre la



soberanía canadiense. Trudeau busco ante cualquier medio posible para responder a las provocaciones de Trump con tal de defender la soberanía canadiense, incluyendo que sostuvo conversaciones telefónicas con él, mismas que no lograron cesar los ataques mutuos. Mientras que en México, se llegaron a dar opiniones del presidente López Obrador al respecto de la elección de EE.UU. pero más a modo de contestación de las referencias que se hacían sobre México en las propuestas de campaña. En una de ellas, el propio López Obrador hizo pública una carta que le envió a Trump para expresar su preocupación sobre las propuestas que el candidato republicano estaba dando para el tema migratorio, puesto que lo considero como un gran aliado durante el periodo en que coincidieron como mandatarios de sus países y que una resolución política de ese tipo solamente orillaba a una “rebelión en ambos lados de la frontera”.

Sin embargo, a diferencia de las llamadas al diálogo que proponía López Obrador, con Claudia Sheinbaum sería también un largo intercambio de declaraciones como en el caso de Trudeau pero de forma más tardía. En la propia campaña presidencial de Sheinbaum, se le había pedido tanto a Trump como a Biden “que no utilicen a México como parte de las elecciones” (Sheinbaum, 2024) de su país. La misma línea diplomática siguió durante el periodo de transición de poderes en México. En dicho periodo, Sheinbaum garantizó que habría una buena relación con quien fuese ganador de la contienda electoral estadounidense. Prueba de ello fue cuando Sheinbaum (ya investida como presidenta de México) felicitó a Trump cuando ganó las votaciones del 5 de noviembre.

No obstante, durante la transición de gobierno en los EE.UU., se empezaron a elevar las declaraciones de amenazas y desentendidos diplomáticos. Aparte de la mencionada anexión, Trump insinuó en más de una ocasión que el narcotráfico está inmiscuido dentro del gobierno mexicano y que si no se combatía a los carteles del narcotráfico en el territorio mexicano, EE.UU. lo haría interviniendo en el propio país. En contestación, Sheinbaum le exigió a Trump, en cuanto tomara posesión de la presidencia, que frenara el tráfico de armas hacia México y que combatiera el narcotráfico en su propio territorio. También se manejaron los temas del incremento de aranceles entre ambos países, aunque a la fecha en la que ya Donald Trump gobierna en EE.UU. esto ha quedado en amenazas que se pueden utilizar en futuras ocasiones.

En resumen, la manera en la que ha manejado Donald Trump las relaciones diplomáticas con sus vecinos de la región deja bastantes



incertidumbres sobre una cordial relación en esta relación trilateral. En el caso de México se ha mostrado hasta la fecha que las amenazas serán constantes pero también los acuerdos inmediatos y relativos, mismos que México también puede llegar a condicionar si estos afectan su soberanía. En cuanto a Canadá, han existido también amenazas por parte de EE.UU. pero, necesitarán una disponibilidad de adentrarse a una negociación más profunda, puesto que Mark Carney, quien ascendió como Primer Ministro el día 14 de marzo del 2025 y lo reafirmó en las elecciones generales del 28 de abril en Canadá, mostrará las mismas posturas de su antecesor Trudeau de defender la independencia canadiense ante las amenazas que Donald Trump arrojó durante el periodo previo a las campañas electorales de Canadá.

### ***Elecciones Federales de Canadá de 2025: ¿La victoria de Mark Carney marcó un rumbo a seguir?***

La situación de Canadá en las vísperas de su elección lucía bastante compleja y más por la cuestión de que se debía de adelantar las elecciones que originalmente estaban previstas para octubre de 2025. En los últimos meses de la administración de Trudeau, su popularidad fue decayendo, debido al crecimiento de costos de vivienda y la escasez de estas mismas; también se añade el factor de las derrotas que ha tenido el Partido Liberal en elecciones provinciales más recientes, lo que hizo crecer a la oposición en las encuestas que se realizaron durante el 2024.

A esto se sumó la fuerte presión interna del Partido Liberal que ya le exigía a Justin Trudeau que no participará en las elecciones generales de 2025. Aunando esto, la renuncia de ocho ministros del gabinete de Trudeau, incluyendo la renuncia de su Viceprimera Ministra (y Ministra de Finanzas) Chrystia Freeland profundizó una crisis de legitimidad a la figura de Trudeau en los últimos días de 2024. Finalmente, el 6 de enero de 2025, Justin Trudeau presentaría su renuncia como Primer Ministro de Canadá, misma que se efectuaría una vez que el Partido Liberal (por ser el partido gobernante) designara a su sucesor en el cargo, siendo Mark Carney el designado por los liberales. Una vez que tomó posesión del cargo de Primer Ministro el 14 de marzo, Carney convocó a elecciones anticipadas a celebrarse el 28 de abril. En estas elecciones, el Partido Liberal obtendría 168 escaños en la Cámara de los Comunes, lo que permitió que Carney retuviera su cargo como Primer Ministro de Canadá para el periodo de 2025-2029.



Pero, ¿Cómo se logró un resultado así de sorpresivo en un mes? Pues, existió un factor que tuvo mucha influencia en este conflicto electoral y esta provino de la nación estadounidense. Como ya se había señalado anteriormente, Donald Trump amenazaba con anexar Canadá a los Estados Unidos, mucho se tomó esta situación como el motivo principal por el cual Justin Trudeau terminaría renunciando a su cargo, pero conforme pasaron los días previos al cambio formal del gobierno de Trudeau a la administración de Carney, las acciones de ambos mandatarios fueron ganando credibilidad para su partido rumbo a la elección del 28 de abril.

Ya en funciones, Trump conminó con la imposición de aranceles a los productos canadienses, pero Trudeau anunció también que tomaría medidas arancelarias, quizá ese fue uno de los motivos por los que Trump no los llevaría a cabo en su totalidad. Por otro lado, la cuestión de la anexión de Canadá al territorio estadounidense le jugaría en contra, ya que esto reavivó el nacionalismo canadiense. Y a quien le terminó afectando fue a Pierre Poilievre, líder del Partido Conservador, principal partido de oposición y simpatizante de las políticas de Trump, quien había crecido y encabezado en las encuestas para Primer Ministro de Canadá, pero con las acciones de Trump, ese crecimiento se fue estancando y terminó sepultando sus aspiraciones al ser derrotado en los comicios. Una vez consumada la victoria de Carney, Trump enviaría sus felicitaciones por su triunfo electoral y le solicitó una reunión formal, la cual se efectuaría el 6 de mayo en Washington D.C. en la que Mark Carney le aclaró a Trump que “Canadá nunca estará a la venta” aunque Trump contestaría “Nunca digas nunca” (en France24, 2025).

En cuanto a México, se mantuvo una posición neutral por parte del gobierno mexicano en las campañas electorales canadienses. Sin embargo, durante este proceso existieron menciones a México por parte de figuras políticas canadienses que conllevaron a contestaciones del gobierno mexicano. Por ejemplo, Poilievre en sus actos de campaña, insistió en que se debía de excluir a México del T-MEC y solo hacer un tratado bilateral entre EE.UU. y Canadá; también, Doug Ford, quien es primer ministro de Ontario, recalcó que “Compararnos con México es lo más insultante que nunca he escuchado por parte de nuestros amigos (estadunidenses)” (Ford, 2024). Incluso Trudeau afirmó que si bien se debía de seguir haciendo negocios entre los tres países, dejó muy en claro que si México no reducía el flujo de importaciones de productos chinos hacia el resto de los países norteamericanos, podría considerar su exclusión del T-MEC.



Sheinbaum ante estas declaraciones, exigió a los políticos canadienses que no involucraran a México como objeto de propaganda electoral. Finalmente, las referencias a México en la campaña electoral canadiense cesaron; Sheinbaum y Trudeau (ya en medio de la transición de validez de su renuncia) lograron hacer acuerdos para hacerle frente a Trump. Y una vez que Carney tomó posesión como Primer Ministro de Canadá, este garantizó que seguiría los tratos comerciales con México. A esto se añade que Sheinbaum felicitó de manera casi inmediata a Carney por su triunfo en las elecciones generales.

Una vez concluido este proceso electoral, Canadá buscará refrescar sus posturas políticas para adentrarse al manejo de las relaciones diplomáticas y comerciales con sus dos vecinos de la región. Quizá con México se pueden llegar a acuerdos más rápidos y sólidos ya que después de los desencuentros y nuevos acuerdos entre ambos, dando hincapié a una cooperación para la resolución de conflictos en la región. No obstante, las relaciones con EE.UU. todavía lucen complejas puesto que las intenciones expansionistas de Trump son latentes y la guerra arancelaria podría reiniciarse, dependiendo de las “necesidades” económicas que tenga la nación estadounidense, por lo que el rumbo a seguir para Canadá será el de tratar de negociar en conjunto con sus vecinos regionales para una cooperación económica trilateral pero sin que se afecte la integridad de la soberanía canadiense.

### ***Conclusión***

En la actualidad se puede esperar que existan escenarios en los que el común denominador será que muchas decisiones diplomáticas y económicas serán tomadas por dos de los tres mandatarios. Ya que las iniciativas que vayan a tomar y acordar dos terceras partes de los gobernantes de estas naciones, podría forzar la aprobación del tercer mandatario en contra de su voluntad. Lo que sí queda claro es que disolver el pacto será muy difícil si las tres naciones desean competir económicamente en los mercados del mundo entero. También aplicará si dos de las tres naciones desean expulsar a una del T-MEC y acordar un tratado bilateral, ya que le abre la posibilidad a la nación excluida de dichos acuerdos de que otras potencias regionales negocien con ellos y compitan en el propio suelo norteamericano.

Además, también se debe de acotar que no son necesarias las injerencias extranjeras disfrazadas de discursos políticos para la toma de decisiones de un país. Esto se debe a un fuerte sentido nacionalista



en la población de las tres naciones que no dejaron que las declaraciones que provinieron del extranjero influenciaran su forma de elegir a sus mandatarios. En México triunfó el nacionalismo progresista de Claudia Sheinbaum que no admitirá intervenciones extranjeras; en EE.UU. triunfó el nacionalismo elitista de Donald Trump que busca recuperar su posición como potencia mundial ante la amenaza creciente de China. Por último, el nacionalismo democrático que Trudeau le heredó a Carney y que este último puede refrescarlo con su propia visión de Estado con el fin de defender su soberanía.

Entendiendo estas situaciones, finalmente queda esperar que acciones tomaran cada una de las naciones de América del Norte. Aunque exista ya una intención para llevar a cabo una revisión de los acuerdos del T-MEC mismos que se espera que sean adecuados para los tiempos actuales. Sin embargo, existe la posibilidad de que el propio T-MEC se llegara a renegociar con metas nacionalistas sin compartir una visión de cooperación internacional compartida, lo que puede hacer que termine fracturando esta relación trilateral que tiene oportunidades para competir en el escenario global.

### ***Bibliografía***

- Agencia EFE. (2024, 27 de Noviembre). "Compararnos con México es lo más insultante que he escuchado", dice jefe de gobierno de Ontario a Trump. *Milenio Internacional*. <https://www.milenio.com/internacional/doug-ford-ontario-reprocha-trump-mexico-insultante>
- Agencia EFE. (2024, 26 de Noviembre). Opositor de Canadá insiste en sacar a México del T-MEC: 'Hay más comercio con EU'. *El Financiero*. <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/11/26/tenemos-mas-comercio-con-eu-lider-de-oposicion-de-canada-insiste-en-expulsion-de-mexico-del-t-mec/>
- Canales A. (2024). Las elecciones presidenciales en Estados Unidos: Entre mitos y datos. Boletín del Grupo de Trabajo: Estudios sobre Estados Unidos, 2(12), 23-31. [https://www.clacso.org/wp-content/uploads/2024/12/V2\\_Estados-Unidos\\_N12.pdf](https://www.clacso.org/wp-content/uploads/2024/12/V2_Estados-Unidos_N12.pdf)
- De la Torre, V., & Osorio, F. (2024). Elecciones federales y concurrentes en México 2024. *Revista Elecciones*, 23(28), 337-352. <https://doi.org/10.53557/Elecciones.2024.v23n28.11>



- Europa Press Internacional. (2025, 29 de abril). Trump felicita a Carney por su triunfo en las elecciones de Canadá y acuerdan verse "próximamente". Europa Press.  
<https://www.europapress.es/internacional/noticia-trump-felicita-carney-triunfo-elecciones-canada-acuerdan-verse-proximamente-20250429235853.html>
- France 24. (2025, 6 de Mayo). "Canadá no está a la venta": Carney confronta a Trump en una reunión en la Casa Blanca. France 24.  
<https://www.france24.com/es/ee-uu-y-canad%C3%A1/20250506-primer-ministro-de-canad%C3%A1-se-re%C3%B1e-con-trump-bajo-la-sombra-de-la-guerra-arancelaria>
- Feuer, A. & Kitroeff, N. (2024, 22 de Febrero). EE. UU. Indagó acusaciones de vínculos del narco con aliados del presidente de México. The New York Times (en español).  
<https://www.nytimes.com/es/2024/02/22/espanol/amlo-investigacion-narcotrafico.html>
- Forbes Staff (2024, 28 de Febrero). AMLO no irá a la Cumbre de Norteamérica en Canadá 'si no hay un trato respetuoso'. Forbes México.  
<https://forbes.com.mx/amlo-no-ira-a-la-cumbre-de-norteamerica-en-canada-si-no-hay-un-trato-respetuoso/>
- Forbes Staff (2025, 15 de Mayo). Una revisión adelantada del TMEC reduciría incertidumbre en México: grupo financiero. Forbes México.  
<https://forbes.com.mx/revision-adelantada-del-tmec-puede-llevar-a-una-renegociacion-mas-profunda-grupo-financiero/>
- López Obrador, A.M. (2024, 28 de Febrero). Sesión de Preguntas y Respuestas [Conferencia de prensa matutina]. Reforma de la 4T garantizará regreso de trenes de pasajeros, Chiapas, México.  
<https://www.youtube.com/watch?v=wx674G3Uip8>
- Muñoz, A. E. & Urrutia, A. (2025, 29 de Abril). Felicita Sheinbaum a Mark Carney por mantenerse como primer ministro de Canadá. La Jornada.  
<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/04/29/politica/felicita-sheinbaum-a-mark-carney-por-mantenerse-como-primer-ministro-de-canada>



- Pardo, P. (2025, 3 de Marzo). Trudeau y Carlos III de Inglaterra analizan las amenazas de Trump de anexionarse Canadá. El Mundo. <https://www.elmundo.es/internacional/2025/03/03/67c5f9effc6c834d128b457e.html>
- Ramírez, R. (2024, 2 de Marzo). Sheinbaum pide a Biden y Trump que no usen electoralmente a México. El Sol de México. <https://oem.com.mx/elsoldemexico/elecciones-2024/sheinbaum-pide-a-biden-y-trump-que-no-usen-electoralmente-a-mexico-13055392>
- Redacción BBC Mundo. (2025, 6 de enero). Justin Trudeau renuncia como primer ministro de Canadá tras casi 10 años en el poder. BBC Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cp31endyg380>
- Redacción Clarín. (2024, 7 de Noviembre). Lapidarias críticas de Bernie Sanders al Partido Demócrata tras la victoria de Trump en las elecciones de Estados Unidos: “Abandonaron a la clase trabajadora”. Clarin. [https://www.clarin.com/mundo/lapidarias-criticas-bernie-sanders-partido-democrata-victoria-trump-elecciones-estados-unidos-abandonaron-clase-trabajadora\\_o\\_lxUAzMAUIa.html?srsltid=AfmBOoqqqu8rg8-fC9V3Q4yGkwafINM8ja\\_vn0W1cjiR-KMJPCdvIvzO](https://www.clarin.com/mundo/lapidarias-criticas-bernie-sanders-partido-democrata-victoria-trump-elecciones-estados-unidos-abandonaron-clase-trabajadora_o_lxUAzMAUIa.html?srsltid=AfmBOoqqqu8rg8-fC9V3Q4yGkwafINM8ja_vn0W1cjiR-KMJPCdvIvzO)
- Redacción DW. (2025, 6 de marzo). ‘Se calentó e incluyó groserías’: Así fue la intensa llamada entre Trump y Trudeau por los aranceles. El Financiero. <https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2025/03/06/se-calento-e-incluyo-groserias-asi-fue-la-intensa-llamada-entre-trump-y-trudeau-por-los-aranceles/>
- Redacción El Financiero. (2025, 9 de Marzo). Sheinbaum exige a Trump que ‘se aplique’ para detener tráfico de armas a México. El Financiero. <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2025/03/09/sheinbaum-exige-a-trump-que-se-aplique-para-detener-trafico-de-armas-a-mexico/>



- Redacción RTVE. (2025, 23 de Marzo) El primer ministro canadiense disuelve el Parlamento y convoca elecciones anticipadas para el 28 de abril. Radio y Televisión Española. <https://www.rtve.es/noticias/20250323/primer-ministro-canadiense-disuelve-parlamento-convoca-elecciones-anticipadas-para-28-abril/16503772.shtml>
- Rojas, A. (2024, 26 de Junio) AMLO le manda carta a Donald Trump y le recuerda la integración económica entre EU y México. El Economista. <https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-le-manda-carta-a-Trump-y-le-recuerda-la-integracion-economica-entre-EU-y-Mexico-20240724-0043.html>
- Romero Mireles L. L. (2025). Repercusiones para México por la crisis política en Canadá. Gaceta UNAM, S/N (5531), 19. <https://www.gaceta.unam.mx/wp-content/uploads/2025/01/250109.pdf>
- Stevis-Gridneff, M. & Austen, I. (2025, 29 de Abril). Mark Carney es elegido primer ministro de Canadá. Aquí 4 conclusiones del resultado. The New York Times (en español). <https://www.nytimes.com/es/2025/04/29/espanol/mundo/mark-carney-elecciones-canada.html>



## CONTAMOS CON UN GRAN EQUIPO DE COLABORADORES

En el centro académico Espacio Global sabemos del gran talento que tenemos. El éxito de este centro no sería posible sin el trabajo comprometido de cada uno de sus integrantes a lo largo del continente, especialmente el liderazgo y la participación activa de nuestras jóvenes voluntarias, quienes han destacado en escenarios internacionales. Su presencia en foros, conferencias y proyectos globales dentro del campo de las Relaciones Internacionales refleja no solo su capacidad, sino también el impacto transformador de su participación. Estas mujeres son testimonio del poder de la diversidad y la colaboración en la construcción de un futuro más inclusivo



**ISIS ESTRADA**

Vicepresidenta / relatora del comité de CCPCJ en la conferencia de Global Muners en la Ciudad de New York

**ROCÍO ROMERO**

Ponente en el evento: "Los nuevos escenarios políticos en un contexto bipartidista en Ecuador: ¿Hacia dónde se dirige el progresismo tras las elecciones?"



**DANIELA REGALADO**

En junio de 2025, participó como becaria salvadoreña del "Curso Transición Energética Justa y Sustentable para América Central", organizado por la Oficina de la Friedrich-Ebert-Stiftung en Cosa Rica y la Universidad Técnica Nacional de Costa Rica, sede Guanacaste.



**MISHELL CHE**

Es parte del proyecto "Ciber Ciudadanos jóvenes, Construyendo Paz", se llevaron a cabo diversas reuniones con instituciones gubernamentales del departamento de Chiquimula, específicamente en los municipios de Chiquimula, San José La Arada e Ipala.

